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感谢大家的热烈欢迎，感谢我亲爱的朋友、我的老同事 Bill Reilly 先生的介绍。 
 
请允许我首先感谢由大卫与露茜尔•派克德基金会、威廉与佛洛拉•休利特基金会和

能源基金会共同建立的中国可持续能源项目。  我也要感谢全国人大财经委员会、

国家发展与改革委员会、财政部以及国务院发展研究中心，是他们的支持使得此次

会议能够顺利召开。最后，当然也很重要，还得提到我的老朋友 Bill Reilly 先生邀

请我今天来到这里。许多年以前，Bill 是我执政时期联邦政府的一位重要成员，我

们携手并肩，应对着大量艰苦的环境问题的挑战。实际上，在我任职美国总统期

间，我最为自豪的事情之一即是制定了一部新的美国大气保护法，而 Bill 在国会通

过此法律的过程中发挥了重要作用。 
 
我们建立了新的方式去迎接艰难的挑战，而不仅是发布更多的中央集权式的“命令

与控制” 性法令—我们通过运用市场的不可思议的力量来实现了宏伟的发展目

标，即高效和与消费者友好。事实上，这一具有里程碑意义的立法的核心特点之

一，就是同样基于市场的“排放权交易”，据我了解中国目前也在考虑采用这一方

法。 
 
所以，特别感谢 Bill Reilly 先生的主导，使得 1990 年成为明智的环保新时代的开

端。而且，我非常高兴地说，也就是从那时起美国在环保方面取得了更大的进步。

我们走过了 20 年的路程，并验证了中国古谚语中所说的“前人栽树，后人乘

凉”。 那麽，回到现在。我知道 Bill 热衷于国际问题。他喜欢将不同国家、拥有

不同文化背景的人们汇聚在一起，解决共同的难题。然而，实事求是地说，我从未

想过我们 15 年后会在北京相遇。我想对 Bill 的环保问题的承诺我也不应过于惊

讶。正是这个所被关注的问题，使我们今天相遇在这里。 
 
中国每天都在以不同的方式震撼着世界，而这也仅是关于中国的令人惊讶的事情之

一。在这儿，你可以感受到空气中的兴奋；你甚至可以听到中国经济的崛起。林立

的建筑塔吊无处不在。我们即将迎来 2008 年奥运会，世界上最好的篮球运动员，

来自我的家乡休斯敦火箭队的姚明将代表中国参加比赛。中国如今已是世界上最大

的文化、经济与运动中心之一，所以你很难猜想你可能在北京会与谁邂逅。 
 



我与中国人民的友谊可以回溯到 35 年前，我已记不清楚自己曾经几次到访中国。

我相信这次是我离开白宫后第 16 次访问中国，这也意味着，除了美国以外，我在

中国停留的时间远多于其他国家。每次我来到这里，我都看到了更多的中美两国之

间建立牢固、健康关系的重要性的实证。当然，这次旅行也没有什麽不同。 
 
随着我们的国家迈入 21 世纪，我们将面临同样的能源、经济和环境问题。我们两

国均拥有丰富的煤炭矿藏，我们也同样面临着燃煤所带来的环保和健康影响。我们

同样进口大量的石油，而且进口量在持续增长，因此我们同样面临着石油对外依存

度过高所带来的经济不稳定性以及国家安全问题。有些人认为全球经济竞争如同石

油进口需求的竞争一样，将使中美之间的关系趋于紧张。我并不同意此观点。保持

我们双方的良好合作关系将给我们双方带来更多的利益。如果我们能够寻找到使用

石油产品的更为有效的方法，我们双方都会减少对于石油进口的依赖。如果我们能

够发现能源的替代形式--可再生能源，那麽我们双方都会减少对传统化石燃料的依

赖。如果这方面取得了成功，我们的人民将拥有光明的未来。 
 
30 多年前，美国开始了一个宏伟的计划来保护我们的环境。我们通过了具有实质

性意义的法律来保护这些资源，就如同我们强调经济持续增长的必要性一样。美国

人民坚定地坚持着他们对于清洁的空气、水的要求，我们的政治领导层也同样坚持

了这一点。从那时起，我们看到了美国经济的可持续增长，我们的人口也增长了近

40%。我们的小汽车及其应用依然在增加。然而，根据美国环保署的数据，主要的

空气污染却在以 25%的速度下降。在我任职期间，Bill 是美国环保署署长。 
 
我们过去几十年的经验在于，使更多的公司意识到减少污染即意味着更少的废弃物

以及减少对环境的危害。他们认识到他们在能效方面的投资已经因为降低燃料成本

而得到了回报。这些公司在其所处的社区也因其改善了环保状况建立了良好的社区

关系。 

 
尽管我们的经济在增长，我们的能源消费增长幅度却上升缓慢。从能源的角度，我

们今天比 30 年前有着更大的经济效率潜力，并且我们有能力实现这一切。有人告

诉我，中国在 1980-2000 年间，已经实现了这样的发展，以能源消费翻一番支持经

济增长翻两番。这一提高了的效率则是创造竞争性经济的核心。     
 

拥有安全的、可以支付起的能源供应不是我们唯一的共同利益。今天，我们面临着

更具有威胁性的挑战，那就是全球气候变化。这一潜在的威胁可以改变我们生活与

商业活动的各个方面，例如水供应的中断、对农业的损害等等。没有一个国家可以

独自解决这个问题。我们必须共同行动，这也是为什麽我非常自豪于在我执政期



间，在 Bill 的帮助下，我们协商并通过了气候变化谈判的框架。 

 
我明白今天的会议主要关注市场手段的建立，通过推动在能效技术方面的投资减少

能源需求。我们两个国家之间在促进洁净技术发展方面有着太多可以合作的领域。

总的说来，中国的经济取得了非凡的进步。在这个会议上还有一些问题也是同样令

人鼓舞的：例如你们关于减少空气污染、增加可再生能源的供应、以及提高能源

（包括机动车领域）的使用效率等的讨论，这些讨论受到了所有关注中国在世界事

务中重要作用的国家的欢迎。没有你们的努力，我们不可能解决全部的全球化问

题。没有我们两个民族的带头作用，这一星球将不利于我们后代的生存。我们共同

的未来取决于我们的携手与合作关系。今天的会议则很好地证明了我们的合作以及

意见交流所能提供的帮助。 

 

当然，环境似乎总是鼓励人们在特定的社会情境下，在更多的极端的理论之间展开

激烈辩论—他们是不惜代价寻求清洁环境的人，以及我们这样的人；我们相信可以

通过和谐的方式创造就业机会并促进工业发展，这种方式不会引起不可挽回的伤

害。 

 

大家都想要清洁的空气和水，但是基本问题却是你如何得到它？你将为此付出怎样

的代价？美国以及国际社会中的其他国家在这个问题上进展得比较迅速，可以为中

国提供极为有价值的经验；而且我非常敬佩中国的领导人借鉴他人的技术服务、培

训以及政策事务中的建议等，这些将会帮助中国节约自然资源，使其成为地球上最

为独特的国家之一。 
 

在我的一生中，我有幸与中国人民及中国的领导人建立了牢固的联系，正像我所说

的，回到这儿总是一件开心的事情。在我看来，而且许多人也这样看，中美关系空

前友好，我为自己成为了中国的朋友感到自豪。我希望你们在解决这一巨大、复杂

却非常重要的问题中取得一如既往的成功。 

 

再次强调，我非常高兴看到 Bill Reilly 先生和其他的美国代表也正在通过此

次会议建立联系并开展合作。 

 
再次祝各位取得成功！ 

 

          谢谢。 


